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在湖北襄阳中心城区车流
量最大的人民路十字路口，红
绿灯会“观察”车的数量后变
灯——当南北向左转方向等红
灯的车辆排到接近30米时，就会
自动变成绿灯放行，待最后一辆
车辆通过停止线后，又精准切到
了东西直行方向。记者在此驻足
半个多小时，没有发现一次空放。

“毫秒级的反应速度、自适
应的变灯和灵活的跳相，使得车
辆在任何时间段、任何一个方
向、任何一个车道都不用等第二
遍红灯，而以前在高峰期等待两
到三个红灯、上百米的车辆排队
长度是常态。”襄阳市公安局交
警支队秩序科杨峰介绍说，这是
当地交管部门应用的人工智能
信控自适应系统，从过去车看
灯、读秒数通行，到现在灯看车、
读车数放行。

襄阳市车联网建设方汉江
智行科技有限公司执行董事总
经理刘坤称，目前，襄阳已经建
成了可覆盖 234个交通路口、双
向里程 510公里、150平方公里
的大规模城市级车联网应用环
境，到今年底，这种智能化交通
路口将达到 448个，覆盖襄阳中
心城区全域。

作为国内首个中心城区全
域覆盖的国家级车联网先导区，
襄阳对智能网联的应用还不只
是与智慧交管的深度融合，未来
还将延伸到智慧城市运营的方
方面面。

闹市区探索
AI算法治堵

与其他城市有所不同，襄阳
没有把车联网先导区的智能化

改造工程放在市郊或新区，从地
图上看其改造范围全部落在了
人口密度最大、车流量最多的中
心城区的核心区域。

刘坤透露，在襄阳布设之
初，国内主流的路侧设备厂商面
对车流人流都呈几何倍增长的
闹市区，原本在其他城市基于郊
区、新区调试、积累的算法和算
力总是达不到要求，导致这些路
侧设备厂商不得不重新优化。

在车流量较大的航空路上，
汉江智行特意选取了一段 10公
里左右的公交线路做实验，在
35辆9路公交车上安装摄像头、
雷达等设备。公交车在到达交叉
路口前，能够被路侧的摄像头、
雷达等感知设备识别到，此时路
侧的计算单元会根据车辆的实
时位置和速度，道路交通的实时
数据、信号灯实时状态，计算出
建议车速区间，并推送给司机。
在智能网联基础设施和数字技
术的支撑下，公交车可以开得像
地铁一样，一路绿灯。

而设置在襄阳中心城区各
大路口的人工智能红绿灯，则像
一个个“机器人交警”，它们 24
小时不间断地执勤，并根据实时
的车流、人流，精准地控制红绿
灯的顺序和时间，实时变化四个
方向红绿灯的放行时间和顺序，
哪边车多放行哪边，解决了“交
通出行瞬息万变，道路信控一成
不变”“有车不放、无车空放、路
口和多路口路权协调不公”等信
控呆笨与浪费现象。

实现车联网技术落地

“其实当前车联网技术要落
地实现的难点不在技术壁垒，难
的是政策与体制，难的是要得到

公安部门的支持。”喜悦智慧总经
理苏丽娟表示，对于交警部门来
说，信号灯是其最核心的管理手
段，国内只有极少数地区的公安
部门愿意把它的系统开放出来。

由于襄阳交管部门与车联
网建设单位打通系统、共享数
据，使得襄阳成为全国首个实现
智能网联平台与交管信控系统

全域深度融合的城市。
腾讯智慧交通城市和网联

行业总经理宋征介绍，襄阳创新
性打通车联网和交管专网，在边
缘端，实现雷视设备与信号机互
联互通，雷视融合生成的实时交
通流数据支撑信号机实时优化
计算。在中心端，实现智能网联
与交管信号控制中心平台的数
据互联互通，对区域信控进行自
适应优化，将当下“车等灯”的固
定配时模式提升为“灯看车”的
人工智能随机应变模式。

“现在几大主流的地图导航
app都上线了路口读秒功能，但
与实际红绿灯变化总会有几秒
钟的误差，这就是因为导航系统

的信号没有与交管部门的信号
实现直连，它们普遍是通过用户
手机定位与大数据测算出来的
读秒。”刘坤说，襄阳的交管统一
信控平台和自适应红绿灯控制
系统都交给了汉江智行统一搭
建，解决了最棘手的数据孤岛问
题，通过路侧通信单元与车载智
能终端、智能网联平台与导航地

图的互联互通，实现信号灯状态
信息的精准推送。

不仅如此，襄阳交管部门还
打通了原来的 8个品牌的信号
灯，将路口的信号控制系统进行
统一管理和联网监测，实现了智
能信号机的集中控制，达到交通
治理从“路面指挥”到“一张图”

“中心控制”的模式转变，大大提
高了城市交通管控和指挥效率。

低成本高收效样本

据悉，襄阳的车联网先导区
建设总投资为 4.7亿元，其中打
通车联网和交管专网只花了
1.23亿元，是目前国内最便宜的

解决方案。
“一些有实力的大城市为了

推车联网，会把全城所有路口的
信号设备全部换成全新联网的，
一台设备大概8万元至10万元，
一个路口至少要布设 4台设备，
这种‘简单粗暴’的搞法是我们
这种三四线城市‘玩’不起的。”
刘坤说，襄阳的智能化改造是在
充分利用原有信控设备的前提
下，通过人工智能秒级实时全智
慧调度算法，将原有的红绿灯信
控系统升级为人工智能交警指
挥官系统，“我们的做法也为众
多三四线城市提供了一个低成
本、立竿见影提升城市交通效率
的样本”。

襄阳对智能网联的应用还
不只是与智慧交管的深度融合，
汉江智行还在探索智能网联经
济价值的闭环，探索未来广泛的
运营空间。

目前，襄阳已经在这张智能
网联与智慧交通的网上加入了

“交通领域碳的追踪量化平台”，
可根据在每个路口布置二氧化
碳捕捉器等感知设备，计算出每
辆汽车在使用车联网平台前后
的碳减排量，再以个人碳积分的
方式形成一种商业模式。

比如开燃油汽车的被扣分，
开新能源汽车的不扣分，选择公
共交通或步行的奖励积分，再将
全城减排下来的碳集中在追踪
量化平台上，以城市为单位与其
他城市进行碳交易。

除了政府算大账外，居民也
能利用碳积分享受免费坐公交
车、停车费打折、抵扣暖气费等
公共服务收费优惠，甚至未来还
可以与商户合作，搭建供给侧与
消费侧的产业物联生态链。

据《第一财经》

智能网联平台与交管信控系统深度融合

红绿灯懂得“看车放行”

最近，“开电动轮椅上下班”
的视频在社交媒体上引发关注。
年轻人乘坐电动轮椅频频出现
在校园、食堂、商场。有消费者体
验后分享感受：坐着舒适，不仅
能电动行驶，还能放平当床用。

该现象引起不少网友热议：
有些人觉得坐电动轮椅方便又
舒服，只要安全监管到位就可以
了；也有网友表示电动轮椅出行
影响道路畅通，占用公共资源，
不值得鼓励。

一些年轻人为何盯上电动
轮椅？坐电动轮椅出行是否违反
交规？

电动轮椅通勤火了

“青春没有售价，轮椅直达
拉萨”“家人们谁懂啊，坐电动轮
椅通勤太香了”……近来，在短
视频社交平台，年轻人坐着电动
轮椅出行的视频刷爆网络。视频
中，年轻人操控着电动轮椅，成
群结队地穿梭于马路、景区、商
场甚至写字楼间。画面中的电动
轮椅移动起来灵活自如，到了工
位上有的轮椅不仅能实现自动
折叠，还能一键放倒成为移动式
沙发。

不过不少账号发布的视频，
用的是同样的文案和差不多的

场景，几乎都是“家住某某的女
士，离单位只有两公里，决定开
电动轮椅上下班……”在评论
区，有网友表示，电动轮椅不限
号、不用戴头盔、不用上牌照，可
行、可坐、可躺，真正符合“人体
工学”。但是，也有网友认为电动
轮椅是给出行不方便的人使用
的，健康人使用会占用公共空
间，造成交通堵塞。

成为热议焦点后，电动轮椅
通勤这股热潮也刮到了淘宝、京
东等电商平台。记者搜索电动轮
椅，页面中显示最多的是标有轻
便、可折叠字样的单人电动轮
椅，其次还有双人、越野式电动
轮椅等。产品按照功能和续航公
里数的不同，价格普遍在 1500
元到 4000 元之间，有些高端产
品价格在 1.5万元以上。在产品
主页，不少消费者抛出“大学生
能用吗？”“上下班通勤可以使用
吗？”这样的疑问。

记者咨询客服获悉，得益
于最近爆火的短视频，咨询电
动轮椅通勤出行问题的人显著
增多。电动轮椅行驶速度分 5个
档位，为 1.2公里至 6公里每小
时，5 档速度可以任意调节，但
最快那一档速度也基本跟人快
走差不多。

当记者继续追问，电动轮椅

是否可以上路时？答案并不统
一。有的客服回复说可以上路，
好多人买去就是用来上下班；有
的客服不置可否，只是一直强调
电动轮椅出行速度慢，有的则直
接给了否定答案。

是“真香”还是炒作

相比社交媒体端网友的热
闹围观，线下似乎并没有掀起太
多水花。

深耕老年人代步车领域的
斯途康科技有限公司总经理郭
信谊告诉记者，最近他确实也刷
到很多电动轮椅出行的相关短
视频，但就最近半个月来看，到
店里咨询电动轮椅的人群依然
以老年人为主，或者是年轻人买
来给腿脚不便的家人使用，想买
来通勤的客户很少。

同时，他也不建议大家将电
动轮椅作为交通工具通勤，“电
动轮椅本身定位就是养老助残，
一来速度比较慢，二来它过沟过
槛的能力有限，目前国内大部分
城市无障碍改造有待提升，很多
地方出行还是不太方便。”

电动轮椅使用感受到底如
何？汽车测评博主小志前段时间
在社交媒体发布了一条视频，视
频中小志体验的电动轮椅不仅

能爬坡、能漂移，甚至还有“流浪
地球 2同款”，非常酷炫，体验感
不错。

但对于开电动轮椅通勤这
一现象，他说自己是因为前段时
间腰背受伤，走路时间久身体吃
不消，才考虑入手一台电动轮椅
代步。

他认为，对于老年人等特定
群体来说，电动轮椅是很好的辅
具，但对于康健的年轻人来说，
开电动轮椅出行意义并不大，

“一台好的电动轮椅价格并不
低，其次它的速度比较慢，如果
为了‘飙车’将轮椅进行改装的
话，还是比较危险的。”

那么，这波网上热潮能火多
久？电动轮椅通勤又为何击中年
轻人的心？

杭州市交通运输学会副秘书
长金凯认为，开电动轮椅旅游、上
班、出行颠覆了大众的认知，之所
以能在短时间内引发关注，一方
面是部分城市电动车限行政策
下，市民想出的无奈之举；

另一方面是年轻人有追求
时尚和猎奇的心理，但这也只可
能是一小部分人的偶尔为之，电
动轮椅不会成为大众代步工具。

对于很多视频中出现雷同
的场景和文案，中国老年电动代
步车行业协会副秘书长刘欢表

示，这不乏是商家炒作营销的一
种手段。

是否违规违法

开电动轮椅上路到底违规
违法吗？记者从交管部门获悉，
电动轮椅按规定属于医疗器械
而不属于非机动车，它一般适用
于室内、庭院等环境的短途代
步，是不能够开上路的。

根据《中华人民共和国道路
交通安全法》第一百一十九条的
规定：“机动车”，是指以动力装
置驱动或者牵引，上道路行驶的
供人员乘用或者用于运送物品
以及进行工程专项作业的轮式
车辆；

“非机动车”，是指以人力或
者畜力驱动，上道路行驶的交通
工具，以及虽有动力装置驱动但
设计最高时速、空车质量、外形
尺寸符合有关国家标准的残疾
人机动轮椅车、电动自行车等交
通工具。

电动轮椅并非残疾人机动
轮椅车，禁止上道路行驶，且残
疾人机动轮椅车上路的话，需要
到交管部门登记。开电动轮椅出
行，甚至改装车“赛轮椅”的行
为，具有极大的安全隐患。

据《钱江晚报》

“新式交通工具”直接开进写字楼
交警提醒：电动轮椅属于医疗器械，不能上路


